

**IGF**INTERGOVERNMENTAL FORUM
on Mining, Minerals, Metals and
Sustainable Development

Communiqué de la 20^e assemblée générale annuelle (AGA) de l'IGF

18-20 novembre 2024
Palais des Nations, Genève

Redéfinir l'exploitation minière : Trouver un équilibre entre les besoins en minéraux et la protection des personnes et de la planète

L'importance des minéraux pour la transition énergétique a propulsé la gouvernance minière au premier plan des discussions politiques dans le monde entier. S'il est largement admis que la transition vers des sources d'énergie plus propres et plus durables augmentera la demande de minéraux essentiels, de nombreuses questions restent sans réponse quant à l'impact de l'augmentation de l'activité minière. L'augmentation de la demande de minéraux met en évidence la nécessité d'une bonne gouvernance dans les pays riches en ressources afin de gérer et d'atténuer les impacts, de veiller à ce que les bénéfices soient partagés équitablement et de développer des chaînes d'approvisionnement en minéraux qui soutiennent une transition énergétique équitable.

En réponse à ces défis, le thème de l'AGA de l'IGF 2024 était **Redéfinir l'exploitation minière: Trouver un équilibre entre les besoins en minéraux et la protection des personnes et de la planète**. Les sessions de l'AGA se sont concentrées sur des domaines politiques clés, notamment la valeur ajoutée, la circularité, les minéraux critiques et stratégique, les normes minières, l'égalité des sexes, les politiques fiscales, l'exploitation minière non métallique, la protection de la nature et des populations, et la durabilité environnementale.

La 20^e AGA

L'IGF a convoqué sa 20^e AGA, accueillie par la Conférence des Nations unies sur le commerce et le développement (CNUCED), au Palais des Nations à Genève, en Suisse, du 18 au 20 novembre 2024. Plus de 800 participants de plus de 100 pays, y compris des représentants de gouvernements, d'organisations internationales, de l'industrie et de la société civile, se sont inscrits.

Le 18 novembre 2024, Pedro Manuel Moreno, secrétaire général adjoint de la CNUCED, a accueilli les délégués à l'AGA et a reconnu l'importance des questions qui seront débattues lors de la réunion de cette année dans la mise en œuvre des recommandations du Groupe d'experts du Secrétaire général de l'ONU sur les minerais essentiels à la transition énergétique.

Secretariat
hosted by



Secretariat
funded by



Kingdom of the Netherlands

Mohato Moima, président du comité exécutif de l'IGF, a ensuite délivré un message de bienvenue dans lequel il a souligné la grande pertinence du thème de l'AGA, à savoir l'équilibre entre les besoins en minéraux et la protection des personnes et de la planète, et a insisté sur l'importance de la coopération régionale dans le cadre de la transition énergétique.

Résumé des sessions

Une sélection variée de panélistes ont partagé leurs expériences et leurs points de vue au cours des 12 sessions thématiques de l'AGA énumérées ci-dessous :

- Accélérer la production de minerais critiques
- Trouver un équilibre entre les besoins en minéraux et la protection des personnes et de la planète
- L'économie circulaire peut-elle contribuer à combler le fossé de l'offre?
- Minerais critiques et égalité des genres
- Politiques fiscales visant à encourager la création de valeur ajoutée
- Comprendre les normes minières mondiales
- Minéraux non-métalliques au service du développement durable
- Protéger la nature dans le cadre de la transition énergétique ?
- Priorité aux communautés
- Dialogue régional sur les chaînes d'approvisionnement en minerais
- Transformer l'exploitation minière grâce aux technologies de rupture
- Gestion de l'eau dans l'industrie minière
- L'avenir de l'exploitation minière

Outre les principales sessions de l'AGA, des sessions lors des petits-déjeuners et des déjeuners ont été organisés sur les thèmes suivants :

- Nouvelles tendances en matière de gouvernance de l'exploitation minière artisanale et à petite échelle de l'or
- Surmonter les défis posés par la fixation du prix du cuivre pour la collecte des recettes
- Nickel : Un Métal qui crée de la valeur
- Recherche d'une fermeture intégrée dans le secteur minier : Études de cas
- Accords sur le commerce et l'investissement pour les chaînes d'approvisionnement en minerais critiques

Remarques de clôture

En conclusion, Greg Radford, directeur du IGF, a remercié les délégués et les intervenants pour leur participation ainsi que la CNUCED, hôte de l'AGA. Le Secrétariat a annoncé aux délégués que la prochaine AGA sera à nouveau organisée par la CNUCED en novembre 2025 à Genève, au Palais des Nations.

Conseil général

Après la clôture officielle de l'AGA, les représentants des gouvernements se sont réunis pour le Forum gouvernemental de l'IGF le 21 novembre, un atelier axé sur les membres pour des discussions sur les priorités régionales et thématiques. Au cours du Conseil général de l'IGF, les membres du Comité exécutif ont accueilli les nouveaux membres de l'IGF, à savoir la Guinée-Bissau, le Timor-Leste, le Chili et les Comores, qui deviennent respectivement les 82e, 83e, 84e et 85e membres de l'IGF. Les membres ont également fait part de leurs défis et priorités communs à l'échelle régionale et mondiale.

À propos de l'IGF

L'IGF soutient ses pays membres, actuellement 85 pays, dans la promotion de leurs objectifs de développement durable par le biais de lois, de politiques et de réglementations efficaces du secteur minier. Nous aidons les gouvernements à prendre des mesures visant à développer des pratiques inclusives et équitables quel que soit le genre, à optimiser les bénéfices financiers, à soutenir les moyens de subsistance et à protéger l'environnement. Notre travail porte sur le cycle de vie complet des exploitations minières, de la prospection à la fermeture des mines, et sur les projets de toutes tailles, des exploitations minières artisanales aux opérations de grande échelle. Selon les besoins de nos membres, nous offrons des évaluations de terrain, des programmes de développement des capacités, des formations techniques, des publications et des événements visant à promouvoir les meilleures pratiques, l'apprentissage entre pairs et l'engagement avec l'industrie et la société civile. L'Institut international du développement durable héberge le secrétariat de l'IGF depuis octobre 2015. Le financement principal est fourni par les gouvernements du Canada et des Pays-Bas.

Pour plus d'informations, veuillez prendre contact avec le secrétariat à Secretariat@IGFmining.org.